

# AUTORRECTIFICACIÓN

*Francisco DE LA MAZA*  
*Universidad Nacional de México*

En el Núm. 41 de *Historia Mexicana* publiqué un estudio titulado: "Melchor Ocampo, Literato y Bibliógrafo" y en el cual afirmé con ligereza y por premura del tiempo que Ocampo "en el aspecto de bibliófilo nos dio un interesante estudio sobre los libros raros que poseía y que envió a la revista *Museo Mexicano* en 1844. No se publicó entonces, por lo cual fue ignorado por los grandes bibliógrafos de la segunda mitad del siglo XIX: Andrade y García Icazbalceta. Pero lo extraño es que *todos* los bibliógrafos del siglo XX han ignorado este ensayo del sabio Ocampo cuando aún no cumplía los treinta años de edad. La publicación está en el tomo III de la citada edición de don Ángel Pola, pp. 271 a 317 (pág. 112).

Y resulta que sí se publicó en *El Museo Mexicano*, tomo III, pp. 268 a 271 y 433 a 437. Mi error, imperdonable, fue fiarme de Pola que no lo dice y lo publica como si fuese inédito.

En cuanto al *Manual para administrar los santos sacramentos...* de fray Bartolomé García, de 1769, (p. 117), no cabe duda de que sea manuscrito. A pesar de que los bibliógrafos no lo registren, existe impreso.